

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además gratis una edición, a los obreros.

Oficinas: Beato Diego de Cádiz n.º 6. y talleres en la misma casa.

LA INFORMACION

PERIODICO DE LA TARDE

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes Ptas. 1'50
Provincias, trimestre 4'00
Número del día 10 céntimos
Anuncios a precios médicos, con extensa circulación por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

Episodios gaditanos

VII

Por una serie de circunstancias que sería prolijo enumerar ahora, la capitalidad de la Nación de hecho y de derecho, aunque sin haberse declarado legalmente estuvo con escasos intervalos en Cádiz, desde la reunión de las Cortes Constituyentes hasta que pasaron los tres mal llamados años, como dijo Fernando VII, en el famoso Decreto restableciendo el Absolutismo, refiriéndose a los que transcurrieron del 20 al 23. Fué algo así Cádiz, como Tebas en la antigüedad, cuando ejerció la hegemonía sobre las demás ciudades de Grecia.

Pasado el cautiverio de Bayona, vuelto Fernando el Deseado como entonces le llamaban al Rey sin conocerlo, a España, tras la lucha entre el Absolutismo y el Constitucionalismo, restablecida la Constitución en 1820, fué el Monarca incapacitado en Sevilla, y trasladado a Cádiz, en donde se reunieron las Cortes y reinó más que gobernó en este lapso de tiempo, estando en la ciudad llamada la cuna de nuestras libertades como prisionero de los liberales.

Se le dió por residencia oficial ó Palacio el hermoso edificio la Aduana, del que rara vez salía, y le construyeron en su azotea una elevada torre de madera, en la cual con grandes gemelos de campaña se pasaba casi todo el día. El Conde de Toreno, Mesonero Romanos, D. Adolfo de Castro y mi respetable amigo el Dr. Thebusen, cuentan anécdotas, incidentes y groseros y grotescos episodios de la estancia de Fernando VII en Cádiz. Su entretenimiento favorito en las azoteas de la Aduana, consistía en remontar panderos ó cometas, a grandes alturas, y añaden los que esto refieren, que como el personaje de que se trata era tan artero y tan falaz, ese juego le servía para hacer con él señas convenidas con los jefes de la escuadra francesa surta en la bahía, y con la que estaba en inteligencia, contra los liberales.

Dábale guardia la Milicia nacional, y más de un miliciano, para hacerle rabiarse cantaba la siguiente copla, que transcribe Mesonero Romanos:

Ese narizota
cara de pastel,
es el buey que araba
allá en Aranjuez.

Arrastrando una vez más la realza por el suelo, llamaba el Rey al miliciano de la anterior copla, y se la hacía repetir, acompañándole con el violín, del que era pésimo tañedor. No me es dado transcribir la copla con la que le replicaba el Rey, muy propia de él, pero que la dignidad de un escritor de nuestros días, y de los lectores a quienes se dirige, le impide darla a la estampa.

Es notable también este detalle de la época. Estaban reunidas las Cortes en 1821 y 1822 en San Felipe, como lo estuvieron las Constituyentes de 1812, y como las Leyes prohibían, no comprendo porqué, que asistieran señoras a las tribunas, éstas burlaban sus preceptos, concurriendo a ellas, ¡admírense nuestros lectores! disfrazadas de hombres y de sacerdotes.

Alcalá Galiano lo cuenta, y no dice que las apedrearon.

No todos los días se ven Reyes remontando panderos ó cometas, insultados con coplas por su guardia, y mujeres vestidas de sacerdotes, en las tribunas de unas Cortes y en las calles de un pueblo.

JOSÉ RUÍZ DE AHUMADA.

POR TELÉGRAFO

Madrid 5, 30 noche.

Intereses provinciales

Por el Ministerio de Fomento ha sido aprobado el presupuesto de estudios para el puerto de Rota.

En libertad

Ha sido libertado el escritor señor Noel.

Nuevos buques

Noticias oficiales recibidas en el Ministerio Marina, confirman el buen éxito de la botadura del cañonero *Leza* y del torpedero *Número 1*, que se verificaron ayer en Cartagena.

La epidemia colérica

Nuestro representante en Italia comunica al Gobierno que existen casos de cólera en Avelino, provincias de Venabente y en Calaniseta, Tuppanti, Girgenti, Campobasso y Catania.

Operaciones bursátiles

A última hora visitó al Sr. Canalejas una Comisión de agentes de cambio y bolsa, para hablarle de la Real Orden de Hacienda, relativa a las horas de venta de los francos en el Banco de España.

Una pregunta

España Nueva pregunta si es cierto que *El Imparcial* se ha separado del *trust* de los periódicos, nombrando corresponsales propios.

Question comercial

Han conferenciado el Ministro de Hacienda señor Rodrigañez y el representante que fué de España en Cuba señor Soler, con objeto de hablar de los trabajos para confeccionar el tratado de comercio con aquella República.

Los sucesos de Portugal

Noticias particulares recibidas hoy de Lisboa, comunican que se han reproducido los desórdenes, y que algunos grupos recorren la población.

La Cámara de los diputados está rodeada por las tropas.

Gobernadores en Madrid

Ha llegado el gobernador civil de Cuenca para tratar con el Gobierno acerca de la dimisión de aquel Ayuntamiento.

También ha venido el de Sevilla, llamado por el Gobierno para acordar la adopción de medidas sanitarias contra el cólera.

Dicho gobernador ha enviado a los alcaldes de su provincia, instrucciones sanitarias en previsión de cualquier epidemia.

Quieren más plazo

Varias Cámaras de Comercio han solicitado del Ministro de Fomento una ampliación del plazo concedido para poder informar sobre las tarifas de los fletes de la Compañía Transatlántica.

Medidas previsoras

Telegrafían de Valencia de Alcántara que han llegado 105 soldados de Caballería, los cuales recorren la frontera portuguesa, pueblo por pueblo,

para evitar los alijos de armas contra la República.

Más de Portugal

En Lisboa, durante la manifestación de anteayer, frente al Congreso fueron detenidas unas cuarenta personas, entre ellas el presidente del Registro civil señor Braganza y el abogado señor Montefre.

Organizó la manifestación el grupo llamado de vigilancia social.

No se han repetido los incidentes que ocurrieron.

Visitas y conferencias

Comunican de San Sebastián que han conferenciado el ministro de Estado señor García Prieto y el embajador de Inglaterra.

Mostráronse muy reservados acerca de lo tratado.

También fué visitado el señor García Prieto por el ministro de Cuba, para conferenciar acerca del tratado de comercio.

En San Sebastián, los ministros de la Gobernación, de la Guerra y de Estado, señores Barroso, Luque y García Prieto, respectivamente, almorzaron juntos.

Varias noticias

El alcalde de Pamplona entregó al señor Barroso una instancia de aquel Ayuntamiento pidiendo el derribo de las murallas que rodean la ciudad.

Espérase al señor Canalejas el miércoles.

—El general Luque marchó a Hendaya.

Desgracia

Telegrafían de Zaragoza que a una mujer que limpiaba una cama con aguarrás, se le inflamó el líquido, incendiándole las ropas.

Quedó en estado gravísimo.

Desórdenes

Comunican de Ceuta que continúan los disturbios entre los cabileños de Anyera y Wad-Rás.

El monopolio

En Tetuán, y en breve, se establecerán por la Arrendataria de Tabacos, 14 estancos, con muestras en sus fachadas, en las que irán letras españolas y árabes.

Moro notable

A Tánger llegó el Raisuli. Hospédase en casa de El Menébi.

Huelga

Dicen de Barcelona que en Villafraanca se han declarado en huelga 500 obreros.

Adóptanse precauciones.

Bien hecho

Se ha multado a 17 taberneros de Barcelona, por adulterar el vino que expendían.

El sustituto

Los elementos de la izquierda catalana, trabajan para hacer que acepte el señor Carner, la presidencia del Consejo de la Unión Federal Nacionalista Republicana, en sustitución del finado señor Vallés y Ribot.

Buque encallado

Comunican de Ceuta que el vapor inglés *Ivanhoe* que está embarrancado desde ayer, traía 1.500 toneladas de carga general.

Está el buque en grave peligro de abrirse una vía de agua.

Los remolcadores se ocupan en descargarlo.

Está a 85 metros de la playa.

Buena medida

Dicen de Tánger que por el Consulado general de Inglaterra se ha publicado un aviso previniendo a sus súbditos que no pueden circular con armas por los distritos de Larache y Alcázar sin estar provistos de permiso de las autoridades españolas.

Monarca

A Carlsbad llegó el Rey Fernando de Bulgaria.

Madrid 5, 8'45.

Catástrofe

Comunican de Buñol (Valencia), que se ha hundido el castillo que domina la población.

El derrumbamiento dejó sepultadas entre los escombros 30 casas.

Resultaron 7 muertos.

Hay bastantes heridos.

El vecindario está aterrizado por la catástrofe.

Colisión

Dicen de Valencia, que en aquella población han tenido una colisión los jaimistas, resultando dos heridos.

También se encuentra lesionado un niño.

Disturbios en Portugal

Telegrafían de Lisboa, que los socialistas han intentado asaltar el Parlamento.

La Caballería dió cargas.

No hay más detalles.

Lo del «Numancia»

He aquí lo que acerca de los hechos que se suponen ocurridos a bordo del acorazado guarda-costa *Numancia*, de estación en Tánger y que a tantas fantasías se prestaron ayer, decía anoche la hoja del *Diario de Cádiz*:

«Esta mañana al llegar a Cádiz los primeros tráviaes de San Fernando, empezó a circular la noticia de que algo había ocurrido en el crucero guarda-costas *Numancia*».

Este buque se encuentra en Tánger desde hace próximamente un mes, al mando del capitán de navío don Ricardo Fernández de la Puente, ayudante honorario de S. M., que sustituyó al señor don Manuel Roldán, por haber éste cumplido el tiempo reglamentario.

En la vecina población se dice de público que a bordo de dicho buque, en la rada de Tánger, unos dieciocho marineros cometieron actos de insubordinación y dando determinados gritos:

«Se añade que fueron sometidos a la obediencia y metidos en barra».

Háblase de consejo de guerra sumarísimo, y de que el *Numancia* viene de Tánger al Arsenal, esperándosele esta noche.

Nuevos informes recogidos en San Fernando indican que el suceso ocurrió a las tres de la madrugada de ayer.

Un grupo de marineros empezó a dar gritos diciendo: «Que vienen los moros.»

Otros tripulantes se despertaron, y en la confusión y aturdimiento de los primeros momentos, requerían armas, ante la precipitada alarma.

Acudieron los jefes y oficiales, restablecieron el orden y prendieron a los promovedores del suceso, que fueron muchos, en barra.

Son, según parece, cinco ó seis in-

dividuos de marinería y fogoneros, sin que ninguna clase hubiera tomado parte en el acto.

Dícese que la actitud de los insubordinados estaba relacionada con el suministro de rancho u otro servicio de ese orden y que el escoger dicha hora era para que en los momentos del despertar la gente, con la confusión natural, aparentase el hecho proporciones.

No ha revestido el acaecimiento ningún otro carácter, quedando restablecida a poco del suceso la normalidad completa a bordo.

Las primeras noticias llegaron ayer tarde a Cádiz y San Fernando, no habiendo trascendido hasta hoy.

Poco podemos añadir a las anteriores noticias, porque anoche a la hora de escribir estas líneas no había llegado el Numancia, el cual tiene órdenes de fondear en la posa de Santa Isabel.

Los informes oficiales quitan la importancia que quiso dársele al suceso y acerca del cual como se ha fantaseado mucho, no hay que prestar crédito a las exajeraciones y absurdos.

El segundo comandante de este buque es el señor don Carlos Fernández Llano.

Patriotas, amantes de la disciplina, lamentamos todo lo que pueda menoscabarla, creyendo firmemente que se trata de un hecho sin trascendencia, sofocado desde el primer momento y que sólo ha podido comentarse por las fantasías y exajeraciones.

Restos mortales

El señor gobernador civil ha recibido la siguiente Real orden:

«Con esta fecha el excelentísimo señor ministro de la Gobernación comunica al gobernador civil de Madrid la Real orden siguiente:

«Excmo. Sr.: Vista la instancia elevada a este Ministerio por D. Emilio Manuel Butrón, solicitando el traslado de los restos mortales del que fué teniente general de la Armada, don Diego Butrón Cortés, desde el Cementerio del Sur de esta, procedente de la derruida Sacramental de San Nicolás, al Panteón de marinos ilustres de San Fernando (Cádiz);

Vistas las Reales órdenes de 10 de Julio de 1887 y 15 de Octubre de 1898;

Considerando que por distintas reales órdenes dictadas por este Ministerio, se han concedido autorizaciones análogas a la presente, no hay inconveniente alguno en acceder a lo solicitado, pues el general D. Diego Butrón y Cortés ha sido uno de los más ilustres de la Armada, y en atención a ello, S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido por conveniente disponer que se autorice a D. Emilio Manuel Butrón para trasladar desde el cementerio del Sur de esta corte al Panteón de marinos ilustres de San Fernando (Cádiz) los restos mortales del que fué teniente general de la Armada D. Diego Butrón y Cortés, como justo tributo y debido homenaje a sus muchos merecimientos.

Lo que traslado a V. S. para los mismos fines y demás efectos. Dios guarde, etc.»

INFORMACION LOCAL

Navegación

Vapores de la Compañía Trasatlántica de Barcelona.

El Cataluña salió el jueves 3 de Vigo para Cádiz.

El León XIII salió el jueves 3 de Barcelona para Málaga.

El Ciudad de Cádiz salió el jueves 3 de Valencia para Alicante.

El Alfonso XIII salió el jueves 3 de Habana para Veracruz.

El Manuel Calvo llegó el jueves 3 a Nueva York.



No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta a uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente a

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres S.W. Depósitos: en Cádiz: Farmacia de Matute Plaza Isabel II 2—Farmacia de José Hohr, Ánovas del Castillo, 37. Droguerías de Ramón E. Casal, Aranda, 2 y Fernán Caballe

Carruajes

El señor Inspector del servicio de carruajes, concejal don Antonio Martínez Cambrero, ha remitido al señor Teniente Jefe del Cuerpo de Seguridad, veinte ejemplares del Reglamento del Servicio de Carruajes, para su reparto si lo estima necesario entre los guardias.

Dicho Reglamento, del que se ha hecho una nueva tirada, se ha ampliado con las disposiciones de las Ordenanzas municipales sobre carruajes, carros y demás vehículos, así como las indicaciones de entradas y salidas aprobadas por el Excelentísimo Ayuntamiento en 9 de junio pasado.

Edicto

Don Francisco Díaz y García, alcalde por S. M. de esta ciudad.

Hago saber: Que existiendo en el Cuerpo municipal de bomberos cuatro plazas vacantes de bomberos eventuales (sin sueldo), por el presente se convoca un concurso, por término de quince días, para proveerlas, con arreglo a lo preceptuado en el artículo 13 del respectivo Reglamento.

Los solicitantes dirigirán sus instancias a esta Alcaldía, acompañando los documentos que crean pertinentes a su derecho, debiendo tener presente que han de ser vecinos de Cádiz, contar más de veinte años y menos de cincuenta y cinco, disfrutar de buena salud e intachable conducta y ejercer el oficio de albañil, carpintero, herrero, mecánico, marino u otro análogo.

También deberán tener presente la clasificación de eventuales y numerarios que establece el artículo 11 del citado Reglamento, que podrán consultar, en el Negociado correspondiente de la Secretaría municipal.

Cádiz 4 de Agosto de 1911.— Francisco Díaz.

Lesionado

En la Casa de Socorro recibió curación de tres heridas en la mano izquierda, el niño de 12 años Miguel Ibañez el cual en la calle Fernando García de Arboleya prendió fuego a un cohete explosivo, que en la noche del miércoles se encontró en la Velada de Nuestra Señora de los Angeles, causándose las mencionadas heridas.

Fallecidos

En el Hospital de Nuestra Señora del Carmen ha fallecido doña Francisca Bustillo García.

En paz descansa.

Efectos abandonados

Por la Administración de Aduanas de esta provincia se declaran abandonados los géneros que constan en los expedientes números 91 y 92 del presente año.

Inspectores

Por la Dirección general de Contribuciones han sido confirmados en los cargos de inspectores del tributo de esta capital, los señores don Manuel de las Heras Pérez, don Hermenegildo Regueiro Oroz y don José Cuervas Mesa, cesando en los referidos cargos los señores don José Barroso Calzadilla, don Manuel Jiménez Martín y don Eduardo Lucini Callejo.

Reclusos

Se ordena el traslado de los reclusos en esta capital procedentes de Canarias, Do-

mingo Dorta García, Ruperto Ganzález Méndez, Dionisio Ramón González Ramos y Pedro Morales Delgado, los cuales pasarán a Valencia, para su ingreso en San Miguel.

Servicios

Durante las pasadas 24 horas ha prestado la fuerza de Seguridad los siguientes servicios:

A las 13 y 25 de anteaer por los guardias números 30 y 40, fueron conducidas a la inspección de vigilancia a Rosalia Monteagudo, Matilde Gallego Carmen García y Carmen Valencia, por promover un fuerte escándalo en la calle de las Navas.

Los guardias 14 y 22 condujeron a la misma hora a la Casa de Socorro, accidentado, al joven Angel Galeote, hijo de la primera de las citadas mujeres.

A las 20 del mismo día, los guardias 26 y 41 acompañaron a la inspección de vigilancia a doña Pilar Ramírez, donde dicha señora denunció que había sido maltratada de palabra por su convecina Emilia Núñez.

Por los guardias 15 y 23 fué conducida a la inspección de vigilancia Aurora García, por desobedecer a dicha pareja.

Los guardias números 7 y 35 condujeron a la Inspección referida a Jenaro Moreno Santos y su esposa Carmen Mira, por haber maltratado de palabra y obra a Encarnación Fallas, ocurriendo el hecho en la calle Santa Catalina núm. 3

Calendario mundano

Celebran mañana sns días, don Salvador Zulueta, don Salvador Hidalgo, don Salvador Viniestra, don Salvador Robles y Robles, don Salvador Martínez Díaz, don Salvador Piña, don Salvador Charlo y don Salvador Díaz.

Don Justo San Miguel y don Justo Juliá.

Gerente

Ayer tomó posesión de la gerencia del acreditado bazar «El Aguila» el señor don Simeón Checá, que sustituye a don Mariano Costa, trasladado con ascenso a Málaga.

TRABAJO NOCTURNO

Dos horas 5 pesetas

Señoras y caballeros: se pueden ocupar en la elaboración de un maravilloso invento alemán, de fácil ejecución. Se practica en casa de día y de noche valiéndose de luz artificial (eléctrica, gas, petróleo ó con la de una cerilla misma). Facilitamos trabajo que adquiere esta Casa para una propaganda religiosa mundial y remitimos a todo rincón de España instrucciones y muestras gratis, solicitándolo en una simple cartulina postal a nombre del director de la «Unión Romana Universal» Madrid.

NOTAS PROVINCIALES

El Ayuntamiento de Ceuta solicita de este Gobierno civil se declare la excepción de subasta para la adquisición de material, al objeto de construir un pabellón Docker, un horno crematorio, una caseta para la servidumbre de dicho pabellón, otra para la estufa, un cobertizo para material móvil, una cocina para lazareto, otra para el referido pabellón, un grupo motor-bomba para el pozo del mismo.

También ha acordado dicho Ayuntamiento arreglar la estufa y adquirir diez camas y dos carros para conducir ropas.

Estas medidas son adoptadas con motivo de la existencia del cólera en Marsella y otros puntos del extranjero.

En la era denominada de «Palomares», término de Trebujena, se declaró un incendio.

Concurrieron las autoridades y la fuerza de la guardia civil.

Varios vecinos procedieron a la localización del incendio, consiguiéndolo a las pocas horas.

Las pérdidas se calculan en 240 pesetas.

La Alcaldía de Jerez remite los dictámenes emitidos por los señores arquitectos nombrados peritos por parte del Excmo. Ayuntamiento de dicha ciudad y del contratista acerca de las obras ejecutadas por este en la construcción del nuevo cementerio de dicha localidad.

En Sanlúcar ha quedado constituida la Sociedad de fabricantes de pan.

El Circulo radical republicano de Prado del Rey, en su última reunión designó nueva Junta Directiva, eligiendo presidentes honorarios a don Alejandro Lerroux y don Manuel Moreno Mendoza y efectivo al señor don Cándido Zapata.

ESPECTACULOS

TEATRO DEL PARQUE — Compañía de variedades.

Primera sección a las 8 en punto. Secciones dobles: a las 9 y a las 10 y media.

CINE ESCUDERO.— Función por secciones.— Cuatro notables películas. Presentación de la complotista La bella Lulú y pasillos cómicos por los clowns.

TIPOGRAFÍA MODERNA, Beato Diego de Cádiz, 1 duplicado